
年少成名
2004年出生的唐钱婷年纪不大，却

已是两次征战奥运的“老将”。
唐钱婷5岁读幼儿园中班时，妈妈

给她同时报了游泳班和钢琴班，最终唐
钱婷选择了游泳，只因为“很喜欢在水
里的感觉”。

也许是因为这份喜欢，唐钱婷在训
练中十分投入，因此进步也很快。2015
年全国少儿游泳冠军赛，当时还不满11
岁的她，就在比赛中斩获7金1银的好
成绩。

2020 年，年仅 16岁的唐钱婷进入
国家队，并征战了东京奥运会。虽然没
能获得奖牌，但通过奥运舞台，越来越
多的人开始认识这位爱笑的姑娘，而那

段经历，也让她有了与年龄不相符的成
熟。

她说，希望有朝一日，能像名字的
谐音那样，成为碧波泳池中的“潜艇”。

一飞冲天
“潜艇”终究会浮出水面，但没有人

想到，这一天会来得这么快。
东京奥运会后，唐钱婷的成绩稳步

提高。福冈世锦赛上，她在女子50米蛙
泳预赛中打破了自己保持的亚洲纪
录。今年多哈世锦赛，唐钱婷获得女子
100米蛙泳冠军。

这场胜利不仅为唐钱婷备战巴黎
奥运会开了一个好头，也大大提升了她
的信心。“多哈应该对我来说只是个开
始，然后也给予了我很大的信心。”唐钱
婷说。

放手一搏
巴黎奥运会女子100米蛙泳，高手

云集。
预赛，唐钱婷轻松晋级。半决赛，

唐钱婷游出了1分 05秒 83的成绩，不
过南非名将史密斯则游出了1分05秒
整的成绩，而这也让唐钱婷决定在决赛
中放手一搏。

决赛开始后，唐钱婷前50米率先触
壁，转身后史密斯开始加速，遗憾的是，唐
钱婷最后触壁前冲刺时被反超，最终慢了
0.26秒。

“拿了第二名，还是有一点点不甘
心，我希望在接力中为中国队贡献力
量。”重拾心情，短暂的伤心落泪后，笑
容又回到了唐钱婷的脸上。

“你觉得你现在的成绩是不是你的
上限？”记者曾问她。“按照我目前这个
年龄，我希望是没有上限。”她说。

奥运“四朝元老”徐嘉余仍未捅破奥
运金牌的窗户纸。

和里约奥运会一样，巴黎奥运会男子
100米仰泳决赛，徐嘉余收获的仍然是银
牌。这是他的第三枚奥运银牌，拥有三
枚世锦赛金牌的徐嘉余与他最渴望的奥
运金牌还是失之交臂。

北京时间7月30日的巴黎拉德芳斯
体育馆，徐嘉余100米仰泳成绩是52秒
32，比他预想的结果慢了一点。

“我相信自己有游到51秒的实力。”
徐嘉余赛后说，“毕竟这是决赛，有冲金
任务，有些压迫感，不能放松心情去比
赛。决赛的挑战是谁能处理好细节，谁
就能夺冠。”

与唐钱婷一样，徐嘉余也是在后半程
被反超。“找个借口就是年龄大了吧。”徐
嘉余笑道，“前面要冲，给对手足够压力，
即使不冲，后半程肌肉也会有很大反
应。对手能够逆转是因为他们非常强
大。”

比赛结束后，徐嘉余没有掉泪，脸上
没有写着懊悔与惋惜。他神情自若，颁
奖典礼后与观众互动，享受奥运赛场上
的一分一秒。

“说是享受比赛，其实很紧张，只不过
试图通过比赛释放紧张感。”徐嘉余坦
言，“享受奥运会这样的赛场是非常困难
的，尤其对我这种从未得到过奥运金牌
的运动员来说，还没有到彻底享受比赛
的境界。”

对于奥运村的床是否合适、拼装泳池
是否影响成绩等媒体抛出的问题，徐嘉
余不给自己找借口。

“泳池如果影响成绩也是影响所有人
的成绩。冠军终究有夺冠的道理，他们
一定是比其他人更好地克服了这些困
难。”徐嘉余说，“这两天的确没休息好，
但这是自己没有处理好休息睡眠的问
题，比较遗憾。”

从徐嘉余赛后与记者聊天，以及他在
新闻发布会上的谈吐来看，他的确没有
纠结于自己再次与金牌擦肩而过这件
事。正如他自己所言，四届奥运会的经
历虽然尚未带来一枚金牌，但带来了成
熟、成长，更开阔的视野和格局。

“我是成熟的运动员，对于今天的成
绩和名次都很满意。”徐嘉余说，“我的目
标不仅限于奥运金牌，而是有更长远的
展望。我看到有些外国运动员，比了很
多届奥运会，还能保持非常好的竞技状
态，我希望能像他们一样。”

现年28岁的徐嘉余觉得四届奥运会
不是职业尽头，希望能够继续坚持，也许
还有第五届、甚至第六届。

“金牌只能证明当前谁最强，还有一
个竞赛维度，比谁强得更持久。”徐嘉余
说，“做一棵常青树，也是一种奋斗理
想。” 据新华社
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两次掉杠，中国体操男团遭逆转遗憾摘银

其实，没有人比他们更想赢

一路领先，触壁前被反超

“潜艇”不哭，年轻不设限

北京时间7月30日，巴黎奥运会女
子100米蛙泳决赛，多哈世锦赛冠军唐
钱婷一路领先，最后触壁前冲刺时被反
超，与冠军擦肩而过。

1分05秒54！当大屏幕上显示成
绩的时候，唐钱婷眼里写满了不甘。

赛后接受记者采访时，一如既往
身着绿色泳衣的唐钱婷不时用毛巾擦
拭自己的面庞，试图让眼泪止住。

事实上，从东京奥运会止步半决
赛到世锦赛加冕，再到巴黎奥运会站
上领奖台，这位年仅20岁的“小花”，
已然非常出色。

据新华社

收获第三枚奥运银牌

徐嘉余向往
“六朝元老”

由于中国队老将孙炜在赛前的训练中
受伤，苏炜德替换孙炜参加男子团体比赛。
在资格赛中，中国队以第一身份晋级，老对
手日本队位列第二。

决赛中，排名前两位的中国队和日本队
同组出场，两支夺冠热门队伍直接上演强强
对话。在进行至最后一项单杠前，中国队还
领先排名第二的日本队3.267分。然而，苏
炜德在单杠比赛中意外两次掉杠，仅得到
11.600分。尽管之后出场的张博恒发挥出
色获得14.733分，但最终中国队还是以微弱
分差获得银牌。

从领先3.267分到落后0.532分，赛前被
看好的中国队与金牌失之交臂，遗憾和失落
清晰地写在每一个队员脸上。队友们并没
有责怪苏炜德，作为队长的张博恒拥抱和鼓
励着他，看台上观众的掌声不断，给予了中
国队最大的支持和肯定。

“对不起我的队友大哥们，（他们）非常
地努力，也经历了很多伤病，好不容易熬过
来了，但是因为我的失误没有拿到金牌。”苏
炜德赛后自责地说。

中国队上一次获得奥运会体操男团金

牌是12年前的伦敦奥运会，此后陈一冰、邹
凯等名将退役，中国体操队经历了低谷，在
里约奥运会和东京奥运会都获得季军。为
了重新夺得男团金牌，小伙子们一直在努
力。老将的坚持、新秀的出现都让人们看到
他们在本届奥运会夺金的希望。

“我们很珍惜这一枚银牌，因为这是对
我们成绩的肯定，之所以有些失落，是因为
我们永远有一个更高的追求，我们想去赢得
冠军。”28岁的肖若腾说。这是他最后一届
奥运会。

对于落泪，肖若腾说，心情很复杂。“一
想到这个结果，我就会哭。我哭，可能是觉
得自己没发挥好。但生活总是这样。”他在
最后一项单杠第一个出场时，下法也出现了
失误。

刘洋表示，年轻运动员第一次参加奥运
会，出现失误还是经验问题，自己作为老队员
应该更多地鼓励和提醒年轻队员。“我想拿团
体金牌，这也是我这几年坚持训练的原因，我
们是奔着冠军来的，虽然有些遗憾，但我们是
一个团队，无论失误也好，还是动作完成得不
够理想，我们都会共同承担。”刘洋说。

苏炜德在单杠比赛后 新华社发

唐钱婷（右）不哭，年轻不设限 视觉中国供图

徐嘉余又收获一枚银牌 新华社发

体操男子团体决赛，中国队获得亚军 新华社发

北京时间7月29日晚进行的巴黎
奥运会体操男团决赛中，中国队在手握
3分多的巨大优势时，最后一项因失误
遭遇逆转，与金牌失之交臂。日本队以
总分 259.594 分获得冠军，中国队以
0.532 分之差遗憾摘银。赛后队员们
难掩失落，肖若腾、刘洋等老将泪洒赛
场，湿红的眼睛令人心痛。

据新华社


